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二零零七年三月十三日會議  

討論文件  

 

立法會工商事務委員會  

香港作為國際會議及展覽中心的地位  

引言  

 本文件旨在向委員簡介政府為保持香港作為國際會議及展覽中心

的地位而推行的措施。  

背景  

2 .  會議及展覽業對香港保持國際商業中心的地位，擔當着十分重要

的角色。定期在香港舉行的國際貿易展覽會，是推動在各行各業中職

位增長及對高增值服務需求的重要動力。憑着世界級的基礎設施和便

利的營商環境，我們具備十分有利的條件吸引國際盛事在香港舉行。

政府亦一直致力發展香港為國際會議及展覽中心，並作出重大的策略

性投資，以提供高質素的會議及展覽基建設施。  

3 .  此外，我們致力吸引國際盛事來港舉行，近年的顯著例子包括在

二零零五年十二月舉行的世界貿易組織第六次部長級會議 (下稱 “第六

次部長級會議 ” )和二零零六年十二月舉行的 20 06 年世界電信展 (下稱

“世界電信展 ” )。被譽為“電信界奧林匹克”的世界電信展是首次在

日內瓦以外舉行，也是歷年在港舉行規模最龐大的展覽及論壇。世界

電信展期間各項安排暢順，得到與會人士一致認同。第六次部長級會

議的妥善組織和安排，得到出席會議的各代表團、非政府組織和傳媒

讚 許 。世 界貿 易組 織 總幹 事更 形容 第 六次 部長 級會 議 的籌 備工 作為

“完美”。  
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4 .  香港先後成功舉辦第六次部長級會議和世界電信展，見證和加強

了政府致力發展香港為國際會議及展覽中心的決心，亦向世界清楚顯

示我們承辦大型國際活動的能力。舉行這些舉世矚目的活動，無疑進

一步鞏固了香港“盛事之都”的美譽。  

5 .  行政長官去年十二月到北京述職時，温家寶總理也確認香港作為

國家的國際會議展覽中心，並支持香港繼續善用其硬件和軟件設施，

主辦更多國際盛事。外交部李肇星部長亦表示，外交部會和特別行政

區政府緊密合作，推動大型的國際會議及展覽來港舉行。  

加強香港的競爭力  

6 .  香港在區內擁有策略性地理位置，是通往內地、東南亞、日本和

韓國等龐大市場的門戶。在香港舉辦國際活動，主辦機構可輕易地接

觸到整個地區的買家、參展商，以及位於珠江三角洲的全球最大生產

基地。香港擁有世界級的會議及展覽設施、高效率的交通網絡、毗鄰

內地市場的地理位置、在內地營商的豐富經驗、便利的營商環境、卓

越的專業服務，以及周密的接待安排和一流的組織力。這些優勢是我

們的競爭對手至今無法相比的。事實上，香港先後成功舉辦多項大型

活 動 的卓 著成 績， 已 向世 界展 示香 港 承辦 大型 國際 展 覽及 會議 的能

力。  

7 .  然而，我們清楚知道鄰近地區在近年增加了不少展覽設施，特別

是內地大部分的主要城市均已或正籌劃興建新展覽場館。例如，到二

零 零 八年 ，廣 州國 際 會議 展覽 中心 的 展覽 場地 總面 積 預計 將會 達到

3 4 0  000 平方米。另外，澳門的展覽場館面積亦計劃在二零零七年增

加 75  0 0 0 平方米，屆時也會成為香港的主要競爭對手。  

8 .  面對不斷轉變的市場趨勢及區內日趨激烈的競爭，為確保香港保

持國際會議及展覽中心的地位，政府一直密切留意對展覽基建設施的

需求，並採取適當的措施。下文載述我們所採取的主要措施。  
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提供高質素的會議及展覽設施  

9 .  高質素的會議及展覽設施對會議展覽業的持續發展至為重要。因

此，政府在會議及展覽基建方面一直作出策略性的投資，以提供高質

素的設施。舉例來說，政府斥資 2 0 億元建成亞洲國際博覽館 (下稱  

“博覽館 ” )。博覽館是區內其中一個最大型及最先進的展覽中心，也

是全球唯一與繁忙國際機場結合，有鐵路服務直達的國際展覽及活動

場館，並適合舉行輕工業和重工業展覽會。博覽館於二零零五年年底

開幕以來，已為多個來自本港、內地、歐洲及美國的大型展覽主辦機

構舉行超過 4 0 項展覽及活動，其中超過九成更是首次於香港舉行。  

1 0 .  政府早於二零零五年已支持香港貿易發展局 (下稱  “貿發局 ” )擴

建香港會議展覽中心 (下稱  “會展中心 ” )第一期與第二期之間的中庭

通道。這項擴建計劃可提供額外 19  4 00 平方米的展覽面積，令會展

中心的專用展覽面積整體增加 4 2 %，相等於一千個展覽攤位。擴建工

程預計在二零零九年完成，料可惠及現時數以千計正在輪候參展的中

小企業。會展中心在二零零九年擴建後，在香港舉行的禮品、電子、

玩具、珠寶和燈飾展等大型貿易展覽會，可望成為全球同類型的最大

規模展覽。  

1 1 .  為長遠應付對展覽及會議場地需求的增長，我們正與博覽館研究

盡早展開第二期擴建計劃，以期把展覽總面積由 66  0 00  平方米增至

1 0 0  000 平方米。與此同時，我們正積極與貿發局研究在灣仔興建會

展中心第三期。  

物色機會  

1 2 .  政府會與中央政府緊密聯繫，物色更多大型國際會議及展覽在香

港舉行的機會。政府會與業界、行業組織和商會等合作，尋求在香港

舉行更多重要及知名的會議及展覽會。就此，我們已請各政策局積極

推動在他們範疇內的大型國際會議及展覽會在港舉行。政府亦會加強

宣傳，推廣香港作為盛事之都。政府會繼續按情況需要統籌和協調大



 4 

型 國 際會 議及 展覽 的 保安 、交 通及 接 待等 工作 ，讓 有 關活 動順 利舉

行。  

總結  

1 3 .  香港的會議及展覽業提供了有效的平台，推廣香港的產品及宣傳

香港為亞洲的卓越服務中心。對於香港作為與內地及區內做生意的重

要國際貿易及採購平台的角色，會議及展覽業同樣起着關鍵作用。我

們會致力進行推展工作，並善用國際對在區內 (特別是內地 )營商的興

趣，發展香港為國際貿易展覽之都的品牌。  

1 4 .  請委員備悉政府為致力發展香港為國際會議及展覽中心而推行的

措施，並提供意見。  

 

 

 

工商及科技局  

工商科  

二零零七年三月  


